
ATA DA 6ª REUNIÃO DA ASSEMBLEIA DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS 1 

AGRÁRIAS DO CAMPUS SETE LAGOAS DA UFSJ 2 

Aos 9 (nove) dias do mês de outubro de 2020 (dois mil e vinte), das 13h35min às 16h02min, 3 

reuniram-se os docentes do Departamento de Ciências Agrárias, por meio de 4 

videoconferência utilizando o aplicativo google meet, sob a presidência do Chefe do 5 

Departamento, Prof. Édio Luiz da Costa. Estavam presentes as professoras Aline de 6 

Almeida Vasconcelos, Cidália Gabriela Santos Marinho, Daniela de Carvalho Lopes, Leila 7 

de Castro Louback Ferraz e Nádia Nardely Lacerda Durães Parrella. Também presentes os 8 

professores André Hirsch, André Thomazini, Amilton Ferreira da Silva, Antônio José Steidle 9 

Neto, Daniel Calbino Pinheiro, Ernani Clarete da Silva, João Carlos Ferreira Borges Júnior, 10 

José Carlos Moraes Rufini, Marcos Antônio Matiello Fadini, Samuel Petraccone Caixeta e 11 

Silvestre Rodrigues. O Prof. Cláudio Manoel Teixeira Vitor justificou sua ausência. 12 

Verificado a existência de quórum, o Presidente declarou aberta a reunião e colocou em 13 

aprovação a pauta da reunião solicitando a exclusão do 7º assunto. Em seguida a pauta foi 14 

aprovada por todos os presentes. Em seguida foram tratados os seguintes assuntos: 1 - 15 

Aprovação da ata da 5ª Assembleia do DCIAG – O Prof. Édio colocou a ata da 5ª 16 

assembleia, já disponibilizada aos docentes, em aprovação. Após apreciação a ata foi 17 

aprovada por unanimidade. 2 - Aprovação das justificativas de ausência – O Prof. 18 

Cláudio justificou sua ausência por estar acompanhando a esposa em consulta médica. A 19 

justificativa foi aprovada por unanimidade. 3 - Informes – 1 – A Prof.ª Nádia encaminhou 20 

aos docentes a orientação para elaboração do mapa de risco dos laboratórios. No 21 

documento deve constar a identificação dos riscos que o espaço oferece. Os mapas devem 22 

ser afixados nas portas até o dia 13/10/2020. Devido à falta de contrato vigente com o 23 

serviço de xerox, estamos viabilizando a impressão e plastificação dos mapas na gráfica 24 

da UFSJ. Para os docentes que possuem laboratório de campo, devem deixar bem claro o 25 

risco de acidentes com animais peçonhentos. 2 – O Prof. Édio disse que o Prof. Samuel e 26 

o técnico João Paulo estabeleceram um contato na CODEVASF e descobriram que a 27 

empresa realiza convênios com instituições de ensino e pesquisa, sendo uma das áreas de 28 

interesse a de Conservação de água e solo, área do Prof. Samuel. Então eles fizeram uma 29 

visita a fazenda juntamente com representantes da empresa para apresentarem a área da 30 

Fazenda da UFSJ. O Prof. Édio ressaltou que o Prof. Samuel destacou a importância de 31 

projetos de conservação de solo e água para a região e que o desejo é que a fazenda da 32 

UFSJ se torne modelo nesse seguimento. Informou que já temos a proposta da 33 

CONDEVASF e teremos que preparar a área para implantar o projeto já existente na 34 

empresa. O interesse da empresa é monitorar o melhoramento da área e obter números 35 



palpáveis com relação a evolução da área trabalhada. O Prof. João Carlos destacou a 36 

oportunidade de se trabalhar na fazenda que está se degradando a cada dia. Disse também 37 

que é uma oportunidade de tornar a fazenda operacional. O Prof. Samuel disse que em 38 

reunião discutiu a possibilidade de um projeto maior, envolvendo ações para bacia 39 

hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, iniciando o projeto na Fazenda e expandindo 40 

gradativamente a toda bacia do ribeirão, trazendo diversos benefícios para toda 41 

comunidade. A Prof.ª Leila perguntou se estão prevendo algum tipo de intervenção para 42 

épocas de seca para que a fazenda seja autossuficiente. O Prof. Édio pediu que os 43 

docentes utilizassem a área da fazenda com projetos que demandem pouca mão de obra 44 

e sem risco de danificação por terceiros. O Prof. João Carlos disse que na reunião foi feito 45 

a proposta de melhoria da sede da Fazenda e perguntou se houve algum avanço nessa 46 

proposta. Em resposta o Prof. Édio disse que não, mas que estão tentando a compra de 47 

material de construção para fazer uma manutenção da sede. 3 – Sobre os registros de 48 

preço, o Prof. Édio reforçou a necessidade de cadastrar a demanda de material de consumo 49 

dos laboratórios em registro de preço. Disse também que há possibilidade de 50 

disponibilização de 500 mil para compra de livros para UFSJ, e solicitou aos docentes que 51 

encaminhem a demanda de livros para atender preferencialmente as literaturas constantes 52 

no PPC. O Prof. Amilton informou que está em período dos alunos excluírem as disciplinas 53 

e que pode haver uma redução de inscritos nas disciplinas. A Prof.ª Leila disse que os livros 54 

constantes no PPC estão desatualizados e perguntou como pode ser feita a atualização 55 

para que os alunos não fiquem prejudicados. A Prof.ª Nádia disse que pode ser feita a 56 

solicitação de exemplares atualizados, porém não tem certeza de compra. 4 – O Prof. Édio 57 

disse que foi estabelecido o termo de cooperação técnica entre UFSJ e SAAE em que o 58 

objeto do termo é o uso do terreno da UFSJ e como contrapartida o fornecimento de 150m³ 59 

de água não tratada por dia. O Prazo do contrato é de 120 meses e já está em vigência. O 60 

Prof. Édio apresentou o mapa da área onde será instalada a tubulação para abastecimento 61 

de água da área de campo. A tubulação já está sendo adquirida para instalação. 4 – 62 

Aprovação dos RADOC do Prof. José Carlos Rufini – O Prof. José Carlos Rufini 63 

submeteu seus RADOC referente a 2018, 2019 e 2020 a apreciação da assembleia. O Prof. 64 

Édio disponibilizou o documento aos demais docentes e, após apreciação, os RADOC 65 

foram aprovados por unanimidade.  5 – Nomeação de comissão para avaliação do 66 

processo de progressão dos José Carlos Rufini e Amilton Ferreira – O Prof. Édio 67 

informou que os professores José Carlos Rufini e Amilton Ferreira protocolaram seu pedido 68 

de progressão, sendo necessário instituir comissão para avaliação dos processos. Após 69 

manifestação de interesse e nos termos da resolução 034/2014/CONSU, as comissões 70 



serão compostas pelos docentes Édio, Aline e Nádia para avaliação do processo do Prof. 71 

Amilton, e docentes Édio, Marcos Fadini e Silvestre para avaliação do processo do Prof. 72 

José Carlos Rufini. 6 – Avaliação do convênio e Plano de trabalho entre EPAMIG e 73 

UFSJ – O Prof. Édio informou que estão em processo de renovação do convênio entre 74 

UFSJ e EPAMIG. O Prof. Renato Vieira sugeriu que o convênio abrangesse a EPAMIG do 75 

sul de Minas Gerais e a EPAMIG Centro-Oeste por serem unidades que têm relação com 76 

as atividades da UFSJ/CSL. O Prof. Fadini perguntou se está previsto a participação da 77 

EPAMIG Sudeste. Em resposta o Prof. Édio disse que não, mas sugeriu que o Prof. Fadini 78 

fizesse contato para verificar a possibilidade de interação. O Prof. Édio disse que 79 

encaminhou aos docentes uma proposta de plano de trabalho recente e outra proposta em 80 

conjunto com a EPAMIG do sul de Minas Gerais e solicitou a colaboração de todos para a 81 

elaboração do documento. Perguntou quais docentes tem interesse em participar do 82 

convênio junto com os pesquisadores da EPAMIG. O Prof. Fadini disse que foi discutido em 83 

reunião da congregação, da qual ele participou, a questão dos 10% da carga horária do 84 

PPC em extensão e sugeriu que esse convênio poderia atender essa solicitação. O Prof. 85 

João Carlos perguntou se outras unidades poderão ser consideradas em momentos futuros. 86 

O Prof. Édio disse que sim. O Prof. João Carlos sugeriu para uma próxima etapa a inserção 87 

da unidade do Norte de Minas Gerais. O Prof. Édio disse que fará uma consulta com relação 88 

a inserções futuras. O Prof. José Carlos Rufini perguntou se o convênio abrange a pós-89 

graduação. Em resposta o Prof. Édio disse que sim. 7 – Aprovação de Projetos – O Prof. 90 

André Thomazini, como membro da comissão dos projetos, apresentou os formulários para 91 

aprovação. Foram submetidos a aprovação os seguintes projetos: 1- Detecção e 92 

quantificação de resíduos de agrotóxico em hortaliças de folhas com base em medidas 93 

espectrais e modelos multivariados, projeto de pesquisa coordenado pelo Prof. Antonio; 2- 94 

Fluxo de energia, água e carbono em paisagens do semiárido brasileiro e potencialização 95 

sustentável da produção de forragem em ambiente com risco de desertificação medidas in 96 

situ, sensoriamento remoto e modelagem para cenário atual e futuro, projeto de pesquisa 97 

coordenado pelo Prof. Antonio; 3- Produtividade e qualidade de bananas em função de 98 

irrigação bioestimulantes e ácido húmico, projeto de pesquisa coordenado pelo Prof. José 99 

Carlos Rufini; 4 – Caracterização fenológica e qualidade dos frutos de cultivares de videiras, 100 

projeto de pesquisa coordenado pelo Prof. José Carlos Rufini; 5- Protocolo de 101 

estabelecimento e micropropagação de mamoeiro, projeto de pesquisa coordenado pelo 102 

Prof. José Carlos Rufini; 6- Efeito da aplicação de molibdênio na assimilação de nitrogênio 103 

em laranja pêra, projeto de pesquisa coordenado pelo Prof. Leonardo Carnevali (DECEB) 104 

sendo Prof.ª Aline Vasconcelos colaboradora do projeto; 7- Potássio forte como fonte de 105 



potássio para pastagem, coordenado pela Prof.ª Aline. Os projetos foram colocados em 106 

apreciação da assembleia, que foram aprovados por unanimidade. A Prof.ª Aline disse que 107 

iria pedir autorização do DCIAG para utilização da Fazenda para desenvolver um de seus 108 

projetos, porém devido aos níveis de potássio no solo, não será viável a implantação do 109 

projeto na Fazenda. 8 – Outros assuntos – O Prof. Silvestre disse que veio para a UFSJ 110 

por meio de uma liminar judicial. Sabendo disso um docente do CAP solicitou a ocupação 111 

do cargo vago lá na Universidade Federal de Sergipe, instituição de origem do Prof. 112 

Silvestre. Dessa forma ele não sabe se será necessária sua transferência para o CAP. A 113 

Prof.ª Daniela perguntou se no caso do processo de transferência ser aprovado, o DCIAG 114 

poderia ceder a vaga nova da Agronomia para o CAP. Em resposta o Prof. Édio disse que 115 

há a possibilidade, porém a coordenação de curso e os demais docentes do DCIAG devem 116 

estar de acordo em ceder a vaga. 9 – Proposta de unificação dos regimentos dos 117 

departamentos da UFSJ - O prof. Édio disse que será necessário marcar uma outra 118 

assembleia para tratar da proposta de alteração dos regimentos dos departamentos da 119 

UFSJ. O Prof. Édio apresentou a proposta de unificação dos regimentos feita pelo Prof. 120 

Dimas, justificada pelo fato dos departamentos já terem regimentos similares observando 121 

apenas algumas especificidades e ainda normatizar na UFSJ o que dispõe a Lei 9394 de 122 

20 de dezembro de 1996 que dispõe sobre a gestão democrática. Dessa forma se aprovada, 123 

os técnicos administrativos farão parte das discussões departamentais. A Prof.ª Cidália 124 

disse que percebeu que a proposta traz os técnicos administrativos a discussões que não 125 

são de interesse deles. Disse também que aparentemente a normativa está em desacordo 126 

com o Regimento Geral da UFSJ. A Prof.ª Nádia disse que essa proposta não será viável 127 

para o departamento e que talvez em outros departamentos maiores possa ser. O Prof. 128 

João Carlos disse que leu a proposta e disse que em departamentos grandes, há 129 

necessidade, de se organizarem melhor e aparentemente essa proposta atenderá a eles. 130 

Ressaltou também que caso a proposta seja alterada, o Regimento Geral da UFSJ deverá 131 

ser modificado e salientou que a aprovação nesse momento seria prematura e que deve 132 

haver uma discussão mais ampla. O Prof. Fadini questionou se o DCIAG pode se posicionar 133 

contrário à proposta. Em resposta o Prof. Édio disse que sim, porém deve-se justificar. A 134 

Prof.ª Nádia disse que há pontos na proposta que não se adequam ao DCIAG e que não 135 

tem motivo para abrir mão de uma estrutura que está funcionando para se adequar a outros 136 

departamentos, e ressaltou a necessidade de todos os docentes terem conhecimento da 137 

proposta. O Prof. Édio destacou que na proposta consta a criação de câmaras, e que esse 138 

ponto seria válido, mais uma vez, a grandes departamentos. Destacou também, que as 139 

eleições de chefe e subchefe são realizadas separadamente e que ele entende que a chefia 140 



deve se candidatar no formato de chapa para que haja alinhamento de propostas e de 141 

tempo de permanência. O Prof. Samuel questionou qual a vantagem de um técnico de 142 

departamento participar das assembleias. Em resposta o Prof. Édio disse que os técnicos 143 

alegam que diversas decisões que envolvem o trabalho deles, são discutidas em 144 

assembleia. A Prof.ª Nádia ressaltou que um departamento do CSL deixa em aberto a 145 

participação dos técnicos em assembleias e que um professor manifestou um desconforto 146 

em discutir certos assuntos na presença de técnicos. Essa situação gerou uma nota de 147 

repúdio do sindicato dos técnicos. A prof.ª Nádia finalizou dizendo que teremos que ter 148 

cuidado pois estaremos suscetíveis a esse tipo de situação nas assembleias, caso seja 149 

aprovada a participação de técnicos. O Prof. João Carlos disse que não viu nenhuma 150 

proposta de alteração do art. 37 do Regimento da UFSJ que define o departamento como 151 

a instância de criação e formulação de projetos de ensino, pesquisa e extensão e por isso 152 

define-se um local de lotação de docentes. Caso não haja proposta de alteração desse 153 

artigo, a proposta apresenta um erro. Disse também que a proposta estabelece o quórum 154 

das assembleias de 2/3 de participação e que quando o DCIAG seguia essa normativa, 155 

haviam atrasos para início das reuniões e ou eram canceladas por falta de quórum. Dessa 156 

forma ele sugere que o quórum permaneça 50% mais 1. O Prof. Daniel sugeriu que nós 157 

tenhamos conhecimento da dinâmica e funcionalidade de departamentos que já funcionam 158 

dessa forma. Após discussão, ficou decidido que os docentes farão nova análise do 159 

documento e então será agendando uma nova assembleia para discutir o conteúdo da 160 

proposta. O prof. Daniel disse que estavam organizando uma comissão para estabelecer 161 

parcerias público-privado. Disse que está articulando junto a empresa Vale para estabelecer 162 

essa parceria e está em fase inicial. Nada mais a declarar, a reunião foi encerrada e eu, 163 

Laís da Silva Melo, lavrei esta ata que após lida e aprovada será assinada.  164 
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